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エポック No123号  

～千代田区生涯学習推進委員会議だより～  

令和４（２０２2）年 9月発行 

 
 

 

 

 

令和４年６月２４日、１９名で構成された第１４期千代田区生涯学習推進委員が発足し、 

第１回会議が開催されました。 

席上、出席委員で互選の結果、会長には早稲田大学教育・総合科学学術院教授の前田耕司氏、

副会長には国士舘大学文学部教授の栗栖淳氏が就任されました。 

第１４期の初号である今回は、委員の皆様のご紹介を中心にお伝えしてまいります！ 

 
 

 

 

     

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

           

  
氏名 所属団体等名称 

会長 前田 耕司 早稲田大学教育・総合科学学術院 教授 

副会長 栗栖 淳 国士舘大学文学部 教授 

委員 齋藤 美明 昌平評議会コミュニティスクール運営委員会 

委員 髙橋 美智子 千代田区障害者共助会 

委員 永松 誠 
社会福祉法人 千代田区社会福祉協議会 

ちよだボランティアセンター長 

委員 阿部 俊裕 ちよだ文化連盟 会長 

委員 三輪田 真澄  千代田区スポーツ推進委員協議会 

委員 村田 直子 千代田区青少年委員会 

委員 岡田 孝子 武蔵野大学附属千代田高等学院 教頭 

委員 傳田 学 千代田区立番町小学校 校長 

委員 上村 友子 公募委員 

委員 及川 浩二朗 公募委員 

委員 及川 早苗 公募委員 

委員 荻野 三冬 公募委員 

委員 折原 守 公募委員 

委員 多賀谷 充 公募委員 

委員 林 勝則 公募委員 

委員 渡辺 美鈴 公募委員 

委員 渡邊 由子 公募委員 

第 14期千代田区生涯学習推進委員会議がスタートしました！ 

（敬称略） 
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委員自己紹介 

【前田会長】 

会長を務めさせていただくことになりました、早稲

田大学の前田と申します。日・豪の社会教育の在り

方、取組や課題を研究しております。前期 13 期報

告書のインタビュー調査を通して、千代田区は社会

関係資本が非常に充実していると実感しました。

現在課題となっている部活動の地域移行やちよだ

生涯学習カレッジの一層の充実に向けて、区の豊

かな人材を地域でどう活用していくか、皆様のお

力をお借りしながら検討していきたいと考えてい

ます。 

 

【栗栖副会長】 

国士舘大学の栗栖と申します。教育の歴史や教

育思想の分野が研究フィールドです。副会長を

お受けし大変貴重な思いです。藤沢市で社会教

育会議に携わったことがあります。千代田区の

皆さんにとって意味のある 2 年間にしていくこ

とができればと思っております。どうぞよろしく

お願いいたします。 

 

【齋藤委員】 
昌平評議会コミュニティスクール運営委員の齋藤

です。第 13期に引き続き参加させていただきま

す。昌平コミスクは、昌平小学校・幼稚園、童夢館

を中心として地域や児童、施設とのつながりづく

りを目的に企画運営など行っています。 

舞台関係の仕事をしているので、その面からも生

涯学習の推進を見ていけたらと思います。 

【髙橋委員】 
千代田区障害者共助会から、昨年の鈴木さんよ

りバトンタッチしました髙橋です。 

障害者の立場から生涯学習を見ること、少しで

も皆のお力になれたらと思います。よろしくお

願いいたします。 

【永松委員】 
千代田区社会福祉協議会のちよだボランティア

センター長、永松です。ふだんは個人・企業・団

体・学生などのボランティアコーディネート、幅広

い社会貢献活動をサポートさせていただいてい

ます。よろしくお願いいたします。 

 

【阿部委員】 
阿部と申します。千代田文化連盟は、千代田区

民を主体とした１７の文化サークルからなり、九

段生涯学習館をメインに活動しています。本日

も館内で写真展を開催しています。どうぞよろ

しくお願いいたします。 
 

【三輪田委員】 
千代田区スポーツ推進委員協議会から参りまし

た三輪田です。スポーツ大会運営などを通じて、

区民の皆様の健康増進・社会教育をサポートさ

せていただいています。 

ＩＴ企業に勤務しており、「リスキリング（※1）」の

観点で議論のお役に立てるかもしれません。ダイ

バーシティなど、さまざまな観点で多様なことも

考えていけたらと思います。 

【村田委員】 
千代田区青少年委員会から参りました村田で

す。 

区立の小学校中学校から推薦を受けて委員会

が成り立っています。自然体験など体験学習に

おいて、子どものサポートなどの活動を行って

います。 

自分自身にとっても、これから一生涯を通じて

どういう学びができるか、皆様のご意見をお聞

きしたいと思います。 

【上村委員】 
ちよだ生涯学習カレッジで 3 年間、生涯学習の

学びについて学んだのですが、今回の生涯学習

推進委員、これもまたひとつの生涯学習の学び

ではないかと思って参加させていただきます。 

よろしくお願いします。 

【及川（浩）委員】 
地域活動に力を注いでいます。町会は新しい試

みをしないとなかなか地域の人たちが交わる機

会がないかなと、新しいイベントなど進めていま

す。ちよだ生涯学習カレッジは 1期生から学び、

現在5年になります。「ちよカレ」の運営サポート

や新しい形をつくり上げる議論もしていきたい

と考えています。よろしくお願いいたします。 



3 

⚫ 千代田区生涯学習推進委員会議は、我が区における生涯学習施策の効果的な推進を図るため、平成８

年４月に発足した制度です。学識経験者や生涯学習関係団体代表者、区内の学校長、公募の区民から構

成され、区に対して意見や提言を行っています。 

 

⚫ 委員の任期は令和6年3月までの2年間で、全 10回程度（年間5回程度）の会議を予定しています。 

今期テーマに向けた意見交換、決定したテーマについて広く深く検討していきます。 

 

前期第 13期生涯学習推進委員会議（令和2年 12月～令和4年3月）では、「コロナ禍の生涯学習推進

における ICTの活用と支援の可能性」をテーマとし、提言を区に対して行いました。 

 

  

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【荻野委員】 
以前、会社員として社内人材教育に携わりまし

た。地域では、地元の中小企業経営者とそこに

住む住民がどのように交流できるか考え、プ

ロボノ（※２）といっていい形で交流していま

した。 長く住民が知識を得ていくためにはど

うしらいいのか、自分の経験が教育という素

材に関して何か話ができ、貢献できればいい

と思います。よろしくお願いします。 

【折原委員】 
20 数年、千代田区に住んでいます。教育面、

健康面、産業面、いろいろな分野の満足度を含

めて千代田区区民でよかったと実感していま

す。 さまざまなサービスを受けているなか

で、何か貢献できることがあればと思います。

皆様の意見を伺いながら、一生懸命努めたい

と思います。 

【多賀谷委員】 
ちよだ生涯学習カレッジ5期生です。小さい町

会に所属していますが、地域の新しい問題や

つながりは非常に重要なテーマだと思います。

生涯学習というのは、勉強するだけでなく、区

と密接に教育・文化・スポーツと地域や大学の

関わりを通じていろいろなプラスになってい

くのではないか。ちよカレの強化など、ぜひ皆

さんと推進していければと思います。 

 

【渡辺委員】 
ちよだ生涯学習カレッジ 4期生です。 

 千代田区のガイド募集をきっかけに、運営サポ

ートを行う中で、区のことをもっと知りたい、

区内の人と仲良くなりたいと生涯学習で活動

を始め、現在も「地元バウンド」という形で行っ

ています。私自身の経験やちよカレの学びか

ら、お役に立てればと参加させていただきまし

た。 

 

【林 委員】 
  現役でセカンドキャリアが近いなという年代で

す。のんびりしようと思っていたところ、人生

100年時代やリカレント教育（※１）など、どうも

のんびりできそうにないならば生涯学習を学

んでみようと考えました。２年間、注力したいと

思います。よろしくお願いいたします。 

  

生涯学習推進委員の役割について 

※１ リスキリング・・・企業が従業員などに行う職業

能力再開発、再教育。働き方の多様化、技術革

新にともなう新しい業務に役立つスキルや知

識の習得。 

   「リカレント教育」との違い…就労と教育を交互

に繰り返す。離職中の学習も想定される 

※2 プロボノ…社会的公共的な目的のために、職

業上のスキルや専門知識を生かして取り組む

ボランティア活動、社会貢献 

※岡田委員、傳田委員、及川（早）委員、渡邊（由）委員は

ご欠席でした。 次号ご紹介させていただきます。 
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千代田区で生涯学習推進にかかわらせていただくにあたって 
 

栗栖 淳 
 

 コロナ禍にあって重要とされる一つに、社会におけるあらゆる市民の「学びを

止めない」ことがあります。初等中等教育から生涯学習・社会教育にまで認

められるものです。 

先に発表された 2021年の日本人の平均寿命は、男性・女性、ともに 10年

ぶりに前年を下回る 81.47 歳・87.57 歳でした―平均の健康寿命、男性 72.14

歳・女性 74.79歳（2016年時点のもの）との差は気になりますが―。生涯学習

は、学習者が主体的、自発的な学びにより、自己を変革する営みといえます

が、これは、生涯学習が、学校を含む多様な学習活動の総体であり、人は生

涯にわたって発達する可能性をもつという教育観に基づいています。千代田

区においては、例えば『ちよだ生涯学習ガイドブック 2022』（千代田区立九段

生涯学習館）をみると、区民の自発的な“学習”活動を支援するため、様々

な事業が展開されています。“勉強”から“学び”への転換も再検討されるなか、

どのように、一人ひとりの“生涯”を意識し、“千代田区”の強みを生かしていけ

ば、さらなる生涯学習“推進”に寄与できるのでしょうか。 

縁あって約十年、神奈川県藤沢市の社会教育にかかわらせていただきま

した―社会教育委員会議の提言等としては「誰もが参画できる生涯学習社

会」「子ども・若者が希望を持てる藤沢市」「藤沢市の生涯学習施策のあり方

について」など―。その時のことも思い起こしながら、早稲田大学の前田耕司

先生のもと、多士済々な生涯学習推進委員のみなさまや生涯学習・スポー

ツ課の方々とともに、充実した時間を過ごしていきたく思います。 

 

 
  

 

 

 

 

 

 

 

        

 

リレー随筆 
 

 

 

【編集後記】 

コロナ禍も 3年目となる令和 4年度、第１４期千代田

区生涯学習推進委員会議がスタートしました。今期は 19

名の委員の皆様と議論を進めてまいります。 

初回のエポックは皆様の自己紹介を中心にお送りしま

した。また、お忙しいなか最初のリレー随筆をお引き受

けくださいました栗栖副会長に心から感謝いたします。 

今後は、会議の経過報告、資料やお知らせを掲載して

いく予定です。 

詳しくは、毎回このエポックでご報告しますので、こ

れからの約２年間、宜しくお願い申し上げます！ 

 
【編集／発行】 
 
千代田区 地域振興部 生涯学習・スポーツ課 

〒102-8688 千代田区九段南１－２－１ 

TEL  ０３（５２１１）３６３２ 

FAX  ０３（３２６４）１４６６ 

E-mail shogaigakushuu@city.chiyoda.lg.jp 


